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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

SUDOESTE VOLTA A TER SALDO POSITIVO NA GERAÇÃO DE EMPREGO

Região, que viu em dezembro de 2022 o encolhimento de mais de 2,3 mil postos de trabalho formal, voltou a ter mais contratações 
do que desligamentos de trabalhadores no primeiro mês deste ano. Estimulado pela construção civil, Pato Branco foi o município que 

teve o melhor saldo no Sudoeste. PÁG. 6

Motoristas do Samu recebem 
treinamento para condução assertiva

Momento de integração entre os serviços aconteceu na quinta-feira (9), com a realização 
de uma palestra concedida pelo capitão Batista, da 6ª Companhia da PRE, e de aula prática 

realizada pelo capitão Benjamin, do 3° BPM. PÁG. 4

CIDADE

REGIONAL

ESPORTE

Município anuncia 
programação de 
festividades da 
Páscoa PÁG. 3

Estado assina 
contrato para 
novas obras na 
PRC-280 PÁG. 8

Atleta de Pato 
Branco se 
destaca na Meia 
Maratona de 
Joinville PÁG. 15

Luiz Felipe Panozzo
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Assessoria Alep
O Plenarinho da Assembleia 

Legislativa do Paraná (Alep) rece-
beu nessa quinta-feira (9) repre-
sentantes do setor de armas e mu-
nições para debater a nova política 
federal de controle de armas, es-
tabelecida pelo decreto presiden-
cial nº 11.366, de 1º de janeiro de 
2023.

A audiência pública propos-
ta pelo deputado Tito Barichello 
(União), líder do Bloco Parlamen-
tar Temático da Segurança Pú-
blica, teve por objetivo debater o 
decreto que suspendeu os regis-
tros para a aquisição e transfe-
rência de armas e de munições de 
uso restrito por caçadores, cole-
cionadores, atiradores e particu-
lares, restringiu os quantitativos 
de aquisição de armas e de muni-
ções de uso permitido, suspendeu 
a concessão de novos registros de 
clubes e de escolas de tiro e sus-
pendeu a concessão de novos re-
gistros de colecionadores, de ati-
radores e de caçadores.

Comandada pelo proponente, 
o encontro contou com a partici-
pação dos deputados Ricardo Ar-
ruda (PL) e Requião Filho (PT), do 
presidente da Associação de Lojas 
e Clubes de Tiro e Desporto do Pa-
raná, Filinto José Sovierzoski Fi-
lho; do presidente da Confede-
ração de Tiro Prático do Paraná, 
Marcelo Artigas; do delegado titu-
lar da Delegacia de Explosivos Ar-
mas e Munições (DEAM); delegado 
Dr. Adriano Chohfi; do advogado 
especialista em Direito Criminal, 
Dr. Jeffrey Chiquini; e da delegada 
da Polícia Civil do Paraná, Dra. Ta-
thiana Guzella, além dos associa-
dos e praticantes de clubes de tiro 
e de representantes da sociedade 
civil organizada.

Ao final do evento, foi elabora-
do um documento com propostas 
e sugestões que, junto com a ata 
da audiência pública, será encami-
nhado para o Congresso Nacional 
e ao Grupo de Trabalho instituído 
pelo referido decreto presidencial, 
expondo a posição do Bloco Par-

lamentar Temático da Segurança 
Pública e das entidades neste ato 
representadas.

Debate
O deputado Barichello falou 

sobre o Projeto de Decreto Legis-
lativo (PDL) de Sustação de Atos 
Normativos do Poder Executivo 
(PDL) nº 13/2023, que suspen-
de o decreto presidencial 11.366 
e explicou o porquê realizar esta 
audiência pública. “Apesar de a As-
sembleia não ter competência le-
gislativa para tratar esse tema fe-
deral, em termos de poder político 
pode fazer muito e já está fazen-
do. Nós já oficializamos o Con-
gresso Nacional em apoio ao PDL. 
Por isso a realização desta audiên-
cia pública, para traçar estratégias 
para melhorar a situação arma-
mentista no Brasil”, declarou.

 “Nós temos dois decretos do 
Governo Federal que suprimem 
o direito cidadão honesto, o pra-
ticante do tiro esportivo, possuir 
uma arma de fogo enquanto o ban-

dido não precisa recadastrar, ele 
pode comprar a arma livremente 
e hoje alguém que é CAC (Colecio-
nador, Atirador Desportivo e Caça-
dor), que tem mais de vinte e cin-
co anos, que não tem antecedentes 
criminais, que tem domicílio fixo, e 
tem dificuldade de exercer esse es-
porte que é até olímpico”, afirmou 
Barichello.

O deputado Ricardo Arruda 
(PL) comentou sobre a audiência 
e disse ser importante debater a 
fundo o assunto. “Esse decreto que 
está em pauta prejudicou a vida 
de tanta gente, empresários que 
investiram milhões em clubes de 
tiro e que estavam gerando mui-
to empregos aqui no Paraná e no 
Brasil inteiro, e veio esse decreto 
inconstitucional e político. Porque 
o objetivo do governo é desarmar 
a população, e o ministro da Jus-
tiça afirmou que não tem nada a 
ver com as armas ilegais dos ban-
didos. Pelo contrário, ele deveria 
fazer um trabalho forte com a po-
lícia para apreender estas armas 
e depois olhar para os CACs, por-
que o CAC já tem a arma registra-
da no Exército. Então é óbvio que 
é um tema político e a gente preci-
sa fazer uma pressão popular jun-
to aos deputados e senadores. O 
nosso trabalho aqui é unir todas as 
partes envolvidas e levar isso para 
Brasília”, explicou Arruda.

Para o Deputado Requião Fi-
lho (PT) a reunião colabora para 
os debates decorrentes do tema. “É 

uma oportunidade de colocar um 
freio de arrumação nisso e come-
çar a discutir de uma maneira in-
teligente a regulamentação corre-
ta do e aquisição de armas de fogo 
no Brasil”, disse.

Impacto
O presidente da Confederação 

de Tiro Prático do Paraná, Marce-
lo Artigas, explicou que o decreto 
com a nova política de armas no 
Brasil impactou no setor de tiro es-
portivo com a “suspensão da ven-
da de insumos, não se pode ad-
quirir insumos para recarga de 
munição e também a restrição da 
quantidade de munições que se 
pode adquirir anualmente, e isso 
impacta diretamente nas competi-
ções e nos treinamentos”.

Já o titular da Delegacia de 
Explosivos Armas e Munições 
(DEAM), delegado Dr. Adriano Cho-
hfi, afirmou que, em função deste 
novo decreto, ainda não foi possível 
auferir se houve aumento ou dimi-
nuição na criminalidade em razão 
da diminuição do trânsito de armas 
por atiradores, no Brasil. “Nós pre-
cisamos ter uma lei que seja mui-
to objetiva para acabar com esta in-
segurança jurídica. E também para 
a polícia há reflexos, porque toda 
vez que um decreto muda, nós tam-
bém temos uma mudança no tipo 
penal, isso no flagrante, na condu-
ção para delegacia, na tipificação 
dos crimes, tem reflexo sim na polí-
cia”, concluiu. 

Pedro Lacerda, ABR
A Câmara dos Deputados 

aprovou, ontem (9), o projeto de 
lei nº 976/22 que prevê o paga-
mento de pensão especial aos fi-
lhos e outros dependentes me-
nores de 18 anos de mulheres 
vítimas de feminicídio. O valor da 
pensão foi fixado em um salário 
mínimo (R$ 1.320 atualmente). O 
benefício será concedido ao con-
junto dos filhos biológicos ou ado-
tivos e dependentes cuja renda fa-
miliar mensal per capita seja igual 
ou menor do que 25% do salário 
mínimo (R$ 330).

O projeto é de autoria das de-

putadas petistas Erika Kokay (PT-
-DF), Gleisi Hoffmann (PT-PR), Be-
nedita da Silva (PT-RJ), Luizianne 
Lins (PT-CE), Maria do Rosário (PT-
-RS), Natália Bonavides (PT-RN), 
Professora Rosa Neide (PT-MT) 
e Rejane Dias (PT-PI). A proposta 
aprovada pela Câmara, no entanto, 
foi o substitutivo apresentado pelo 
relator da matéria, deputado Capi-
tão Alberto Neto (PL-AM).

Como será
A norma estabelece, ainda, 

que a pensão não poderá ser acu-
mulada com benefícios previden-
ciários recebidos do Regime Geral 

de Previdência Social ou dos Regi-
mes Próprios de Previdência So-
cial, nem com pensões ou benefí-
cios do sistema de proteção social 
dos militares. Em caso de morte de 
um dos beneficiários, a cota deve-
rá ser revertida aos demais.

Caso o processo judicial não 
comprove o feminicídio, o benefí-
cio será encerrado.

Segundo o relator da propos-
ta, o impacto orçamentário e finan-
ceiro foi estimado em R$ 10,52 
milhões neste ano, R$ 11,15 mi-
lhões em 2024 e R$ 11,82 mi-
lhões em 2025. O texto segue ago-
ra para análise do Senado Federal.

Audiência pública debate política federal de controle de armas

Câmara aprova pensão especial para filhos de 
vítimas de feminicídio

Projeto prevê pagamento do benefício até 18 anos de idade

Marcelo casal Jr/agência Brasil

orlando Kissner/alep

Encontro foi organizado pelo Bloco Parlamentar Temático da Segurança Pública
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Abertura de empresas
O tempo médio para a abertura de uma empresa no 

Paraná foi de 17 horas em fevereiro deste ano, pratica-
mente a metade da média nacional para completar esse 
processo, que é de 1 dia e 9 horas. Com esse resultado, 
o Estado alcançou doze meses consecutivos com índice 
de menos de um dia, em média, para viabilizar um novo 
negócio privado. Foram 5.026 processos abertos no mês 
passado, uma média de 179 por dia.

Potencial turístico
O secretário de Turismo, Márcio Nunes (PSD), voltou 

a afirmar que o objetivo principal da nova pasta é aumen-
tar o número de visitantes no estado e fomentar os inves-
timentos no setor com desenvolvimento em todas as regi-
ões. “Nossa ideia é levar o turismo para um patamar mais 
elevado; iniciar uma nova era para o segmento em nos-
so estado. A SETU ainda contará com o Viaje Paraná, res-
ponsável pela elaboração de políticas públicas de turismo 
e ações de promoção dos serviços turísticos paranaenses 
no Brasil e no Exterior. Há um potencial regional muito 
grande a ser explorado”, disse.

Concessão do pedágio
A bancada federal do Paraná, coordenada pelo de-

putado Toninho Wandscheer (PP), se reuniu mais uma 
vez nesta quarta-feira (8), com o ministro dos Transpor-
tes, Renan Filho, para debater sobre o novo modelo de 
concessão de pedágio no Estado. “O ministro Renan Fi-
lho demonstrou o interesse em dar celeridade ao proces-
so, visto que as rodovias paranaenses, que fazem parte 
do anel de integração, estão sem pedágio desde novem-
bro de 2021. Quero aproveitar para destacar a impor-
tância de todas as forças nessa luta. A Bancada Federal 
tem trabalhado aliada com os governos estadual e fede-
ral, em busca de um pacote de concessões, com pedágio 
mais barato, além das nossas estradas bem cuidadas e 
seguras”, disse Wandscheer.

Cohapar
O ex-deputado estadual Ademir Bier deve ser anun-

ciado em breve como o novo diretor de Obras da Coha-
par (Companhia de Habitação do Paraná). O ex-deputado 
André Bueno vai deixar o cargo. André Bueno ficou pou-
co mais de dois anos no cargo, disse que agora pretende 
se dedicar à família.

Autistas na Ilha
O Paraná terá a primeira ilha turística do Brasil inclu-

siva para pessoas autistas – a Ilha do Mel, um dos prin-
cipais pontos de visitação do Estado. O projeto social é 
uma iniciativa da Associação Brasileira das Ilhas Turísti-
cas (Abitur). A iniciativa tem o objetivo promover a adap-
tação da oferta turística para o atendimento de pessoas 
com Transtorno do Espectro Autista em viagem. Isso se 
dará por meio de capacitação e treinamento dos empre-
endimentos turísticos locais.

Exposição de fotografias
O Espaço Cultural BRDE – Palacete dos Leões abre 

ao público, a partir do dia 10 de março, a primeira ex-
posição de 2023, “Noite: paisagens imaginárias” do 
Coletivo 7Mulheres. A mostra é inédita e apresenta a 
recente produção do coletivo de mulheres de Floria-
nópolis (SC) que pesquisa fotografia contemporânea. 
“Essa exposição chega ao público após a longa jornada 
pandêmica, trazendo um conjunto de fotografias que, 
a partir das referências da pesquisa individual de cada 
artista, propõe o diálogo entre as obras para falar de 
uma noite plural, profunda e misteriosa”, reflete o Co-
letivo 7Mulheres.

Nova milionária
Uma moradora de Curitiba ganhou o prêmio máximo 

de R$ 1 milhão no sorteio do programa Nota Paraná reali-
zado nesta quinta-feira (9). De acordo com a Secretaria de 
Estado de Fazenda, a vencedora concorreu com 80 bilhe-
tes. Os números foram gerados a partir de 26 notas fis-
cais emitidas. O gasto total foi de R$ 15 mil.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

A programação da Pás-
coa 2023 em Pato Bran-
co já está sendo organizada 
pela equipe do Departamen-
to de Cultura do município. 
Será uma semana de festivi-
dades especiais voltadas às 
famílias pato-branquenses. 
“A Páscoa de 2023 será di-
ferente”, frisa o diretor do 
Departamento de Cultura de 
Pato Branco, Jean Venâncio. 

“Estamos reformulando 
todas as festividades do mu-

nicípio e iniciamos pela cele-
bração da Páscoa. Diferente 
do ano passado, neste a pro-
gramação será mais enxuta, 
a decoração será menor, de-
vido à obra ao lado da Igre-
ja. Mas, já adianto que conta-
rá com todo apreço pela data 
e o que ela significa para to-
dos”, complementa.

Nos próximos dias, a 
Prefeitura iniciará a deco-
ração na Praça Presiden-
te Vargas e em pontos es-
tratégicos da cidade, com 
os símbolos tradicionais: lu-
zes, coelhos e ovos. As peças 

decorativas que serão utili-
zadas, são as mesmas dos 
anos anteriores. “Uma for-
ma de reaproveitar o mate-
rial que já temos e também 
de economizar recursos”, 
pontua o diretor.

Ainda neste ano, a pro-
gramação contemplará a En-
cenação da Paixão de Cristo, 
na Sexta-feira Santa. Com as 
igrejas, o Departamento de 
Cultura já está ensaiando a 
peça teatral, que abordará 
os últimos momentos de Je-
sus Cristo na terra. A peça, 
envolverá mais de cem ato-

res e figurantes voluntários.
“Essa peça teatral, faz 

parte da reformulação da 
Páscoa de Pato Branco. Sa-
bemos de todo o significado 
que a data tem e a Encena-
ção da Paixão de Cristo vem 
para sensibilizar, para trazer 
a reflexão sobre o que esta-
mos fazendo no nosso coti-
diano”, complementa Jean.

A abertura da Páscoa 
2023 está prevista para o 
dia 2 de abril (domingo), 
com apresentações artísti-
cas e culturais. Toda progra-
mação está sendo finalizada 

Na Páscoa desse ano, Pato Branco terá programação de festividades

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Em celebração ao Dia 
Internacional da Mulher, a 
Prefeitura de Pato Branco 
organizou um dia especial 
para as agricultoras, com 
palestras, bingo, sorteio de 
brindes e diversão. Mais de 
380 mulheres participaram 
do evento, realizado na So-
ciedade Rural de Pato Bran-
co, durante toda a quinta-
-feira (9).

Nominado como “Flor 
do Campo”, este foi o 21º 
Encontro das Mulheres 
Agricultoras de Pato Branco, 
com objetivo de valorizar o 
papel da mulher do cam-

po. “Um dia especial para as 
nossas mulheres do campo, 
que contribuem diariamente 
no desenvolvimento do mu-
nicípio e que por muitas ve-
zes não são lembradas. Um 
evento que preza pela quali-
dade de vida delas, pelo res-
peito, autoestima e digni-
dade a mulher agricultora”, 
frisa a secretária de Agricul-
tura, Vanessa Zanon.

Abordando a temática 
“A mulher é a força da vida, 
a semente da prosperida-
de no campo”, o palestran-
te Ainor Lotério, utilizou da 
ciclomotivação, uma dinâ-
mica elaborada a partir da 
experiência e contato com 
uma bicicleta, e também, da 

agrosofia, neologismo por 
ele inventado que tem por 
objetivo retratar uma filoso-
fia de vida baseada no agro, 
para proporcionar um mo-
mento de reflexão, com mui-
ta descontração e alegria. 
Segundo o palestrante, “pro-
curamos retratar não ape-
nas a sabedoria, a coragem, 
a paciência, a perseverança, 
a resistência, a fé, a inova-
ção, mas um comportamen-
to que pode ser adaptado fi-
losoficamente para outras 
áreas da atividade huma-
na. A Agrosofia é uma teoria 
que brota da natureza, as-
sociando cultura e modo de 
produção sustentável.”

As mulheres agriculto-

ras puderam ainda intera-
gir, estreitando laços e fazen-
do novas amizades. “Um dia 
diferente do que elas estão 
acostumadas”, ressalta Va-
nessa. O evento é idealizado 
pela Secretaria Municipal de 
Agricultura de Pato Branco e 
conta com o apoio do Sicredi, 
da Coopertradição, do Insti-
tuto de Desenvolvimento Ru-
ral do Paraná (IDR-Paraná), 
do Sindicato dos Trabalhado-
res Rurais, do Sindicato Rural 
de Pato Branco, da Secretaria 
de Estado e Abastecimento 
(Seab) Regional Pato Branco, 
e da Federação dos Trabalha-
dores Rurais Agricultores Fa-
miliares do Estado do Paraná 
(Fetaep).

Agricultoras celebram o Dia 
Internacional da Mulher no 
evento “Flor do Campo”

Através da ciclomotivação, o palestrante envolveu a plateia de mulheres agricultoras

Rodinei SantoS/PMPB

A nova assembleia reunirá representantes procura-
dores dos quatro grupos de credores da Lavoura S/A, na 
Sociedade Rural de Pato Branco, durante esta sexta-fei-
ra (10). A partir das 10h30 inicia o cadastramento até 
às 14h. 

À tarde, ocorre a votação. Os credores vão apreciar e 
votar, a proposta de quitação da dívida, e, a nova assembleia 
ocorrerá com qualquer público. Essa é a quarta assembleia, 
onde a segunda foi cancelada, e a terceira, na sexta-feira (3), 
não obteve quórum. (Redação)

Credores da Lavoura têm nova assembleia nesta sexta
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Nesta sexta-feira (10), a 
Prefeitura de Francisco Bel-
trão, por meio da secretaria 
de Assistência Social, inau-
gura o Banco de Doações, 
um local voltado ao recebi-

mento de materiais de cons-
trução e móveis usados em 
condições de uso para pos-
terior concessão para famí-
lias em situação de vulnera-
bilidade social.

“Será um importante 
elo entre a administração 
municipal e a comunida-

de no sentido de contribuir 
com as famílias vulneráveis 
que necessitam destes ma-
teriais”, define a secretária 
Nádia Bonatto.

A secretária também re-
lata que a secretaria já rece-
be esse tipo de doação, mas 
com a criação desta estrutu-
ra a meta é aumentar a ar-
recadação e contemplar um 
número maior de famílias. 
Na sua visão também have-
rá um maior envolvimento 
dos setores empresarial e da 
construção civil.

Os materiais poderão ser 
levados ao local, mas também 
haverá uma equipe para fa-
zer a coleta. Quem tiver mó-
veis ou materiais de constru-
ção para doar poderá ligar 
para (46) 98818-4288 que 
será feita a coleta. A estrutura 
fica na rua Mandaguari, 201, 
bairro Luther King.

Prefeitura de Francisco Beltrão implanta 
Banco de Doações

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Na quinta-feira (9), os 
motoristas do Serviço de 
Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu), participaram 
de uma integração com o 3° 
Batalhão da Polícia Militar 
(BPM) e a 6ª Companhia da 
Polícia Rodoviária Estadu-
al (PRE).

A ação foi dividida em 
dois períodos, onde o pri-
meiro passo foi uma pales-
tra com o Capitão Batista, 
da PRE, pela manhã, onde 
foi realizado uma instru-
ção sobre noções básicas 
de trânsito.

“Foi falado sobre as vias 
urbanas e rurais, limites de 
velocidade, cuidados e di-
cas de condução do veícu-
lo de emergência, dispositi-
vos de sinalização. De forma 
geral, foi uma palestra rápi-
da sobre as coisas que o mo-
torista precisa prestar aten-
ção, voltado para a direção 
defensiva sobre os cuidados 
necessários para a seguran-
ça”, aponta Batista.

Segundo o Capitão Ba-
tista, a ação tem como um 
dos objetivos relembrar os 

conceitos ensinados nos 
bancos escolares quando o 
condutor aprende as noções 
básicas de trânsito para a 
retirada da Carteira Nacio-
nal de Habilitação (CNH).

“E também orientar 
quanto a condução do ve-
ículo de emergência, que é 
destinado ao socorro de ví-
timas, de pessoas que estão 
com necessidades de saú-
de, para que o condutor se 
desloque com segurança ao 
local e após atender a víti-
ma, encaminhá-la ao hospi-
tal com segurança, buscan-
do um trânsito seguro para 
si e para os demais usuários 
da via”, conclui.

O Capitão Guido Ben-
jamin dos Santos Filho, Co-
mandante da 1ª Companhia 
do 3° BPM, e responsável 
pela aula prática dos con-
dutores, destaca que a in-
tegração entre o Samu e a 
polícia tem como intuito re-
passar medidas de proteção 
na direção.

“É uma ação específica 
de formação de condutores, 
sobre a experiência que te-
mos na atividade específica 
com relação a condução de 
viaturas, queremos auxiliar 

o Samu em algumas situa-
ções que para eles são mui-
to importantes”, comenta.

De acordo com o Ca-
pitão Benjamin, a inten-
ção é auxiliar para que se-
jam reduzidos danos e que 
os condutores proporcio-
nem proteção e seguran-
ça aos usuários de todo 
o sistema. Categorizada 
como direção defensiva, 
a necessidade de uma di-
reção segura é importan-
te em diversas situações e, 
nesse caso, os condutores 
do Samu já são experien-
tes, porém Benjamin des-
taca que “sempre há vícios 
que vai adquirindo com o 
passar do tempo, além das 
mudanças no trânsito da 
cidade, do dia a dia, há a 
necessidade de cuidados 
especiais”.

Para o Capitão do 3° 
BPM, o Samu e a polícia 
mantém excelente contato 
de integração em Pato Bran-
co, com acionamento de 
equipes, necessidades, tra-
balho em conjunto e infor-
mações. “O nosso trabalho 
acaba se completando no 
sentido que no nosso caso, 
trazer mais segurança pú-

blica, e no caso deles tra-
zer uma melhor condição de 
saúde e proteção para todas 
as pessoas”.

Integração e 
treinamento

Com 10 anos de atua-
ção no Sudoeste do Para-
ná, o Samu busca qualificar 
cada vez mais os profissio-
nais da saúde que atuam na 
área de urgência e emer-
gência e, dessa vez, foi es-
colhida a conscientização, 
orientação e mudança de 
comportamento de direção 
dos condutores.

O coordenador de en-

fermagem do Samu, Ger-
son Luiz Leonarski, destaca 
que o serviço está focado na 
qualidade e melhorias para 
os usuários.

“O Samu precisa aten-
der vários tipos de ocorrên-
cia, e estar integrado a so-
ciedade, pegar o melhor da 
Polícia Militar, Rodoviária, e 
trazer junto com essa parce-
ria para que o processo final 
que é o salvamento de vidas 
seja atingido, então quanto 
mais integração e mais trei-
namento, mais vidas serão 
salvas na nossa região”, co-
menta.

Gerson comenta que 

esse é um passo para a 
implantação da escola do 
Samu, após a construção 
da sede própria do Samu. 
“Há 10 anos temos par-
ceria nos 42 municípios. 
A questão é precária, po-
rém, a gente tenta suprir 
isso com parcerias munici-
pais e de órgãos estaduais. 
O foco é darmos sequên-
cia na construção da pró-
pria sede e, dentro disso, 
teremos o núcleo de edu-
cação permanente com si-
mulação realística desse 
espaço, onde agregaría-
mos toda a região no pro-
cesso de treinamento”.

Motoristas do Samu passam por integração 
com a Polícia Militar e Estadual

Ação foi realizada ao longo da quinta-feira (9)   
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Puxado pelos indicado-
res de Pato Branco, que teve 
saldo positivo de 287 pos-
tos de trabalho em janeiro 
de 2023, e de Palmas, que 
registou o segundo melhor 
desempenho regional com 
264 postos de saldo, o Sudo-
este voltou a registrar mais 
contratações do que desli-
gamentos de trabalhadores 
formais. Os dados são do 
Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Ca-
ged), divulgado nessa quin-
ta-feira (9) pelo Ministério 
do Trabalho e Previdência. 

Dos 42 municípios da 
região, 31 tiveram saldo po-
sitivo, e 11 negativo, na ge-
ração de emprego formal. 

Destaques regionais, os 
dois municípios ainda figu-
ram na lista estadual dos 
municípios que mais ge-
ram emprego em janeiro. 
O ranking é liderado por 
Londrina, com 842 vagas 
e conta ainda com Pinhais 
(776), Toledo (591), Cas-
cavel (556), Curitiba (497), 
São José dos Pinhais (390), 
Foz do Iguaçu (310), Marin-
gá (297), Pato Branco (287) 
e Palmas (264).

No caso de Palmas, o 
saldo positivo ocorreu após 
uma longa sequência de ne-
gatividade nos índices em 
2022. Contudo, vale lem-
brar que no primeiro mês 
do ano passado o municí-
pio foi o maior gerador de 
postos de trabalho, naque-
la ocasião 401 vagas, sen-
do impulsionado pelos pos-
tos de trabalho gerados pelo 
setor agropecuário, que na-
quele momento empregou 
281 trabalhadores com car-
teira assinada.

Da mesma forma, o se-
tor agropecuário foi o que 
mais empregou em janeiro 
deste ano em Palmas. Foram 
311 trabalhadores contrata-
dos, muitos deles para a co-
lheita da maçã.

No entanto, as seme-
lhanças param por aí. En-
quanto a construção civil e a 
indústria tiveram saldo po-
sitivo no ano passado, nes-
te ano, os dois segmentos 
tiveram desempenhos infe-
riores, assim com comércio 
e serviços.

Pato Branco
Quarto melhor desem-

penho regional no mês de 
janeiro de 2022, Pato Bran-
co figura como o melhor sal-

do positivo no mesmo perío-
do em 2023.

Se no primeiro mês de 
2022 o saldo foi de 85 cartei-
ras assinadas, o mais recen-
te dado do Caged apresenta 
uma recuperação na empre-
gabilidade local, com 287 
trabalhadores inseridos no 
mercado de trabalho, frente 
as demissões. Em números 
gerias foram 1.996 admis-
sões e 1.709 desligamentos.

O setor que mais con-
tratou foi o da indústria 
(590), contudo, foi o tercei-
ro que mais demitiu (465), 
fechando assim o mês com 
saldo de 125 carteiras assi-
nadas, o que deixou o seg-
mento na segunda coloca-
ção no ranking municipal de 
empregabilidade.

O primeiro lugar do 
ranking, ou seja, o setor que 
mais teve contratações fren-
te as demissões, foi a cons-
trução civil, que atingiu 
saldo de 193. Foram 343 
admitidos e 150 desligados.

Com saldo de 47 cartei-
ras assinadas, o setor de ser-
viços, fecha a lista dos seto-
res com saldo positivo no 
mês. A grande rotatividade 
no grupo de trabalho pode 
ser observada pelo contin-
gente de contratações (545) 
e de desligamentos (498).

No mês, os indicadores 
negativos firam por conta 
do comércio com -50 postos 
de trabalho, uma vez que fo-
ram 481 admissões 

e 531 demissões. Já na 
agropecuária, o saldo foi de 
-28, resultado de 37 contra-
tações e 65 desligamentos. 

Ano
Como de esperar, uma 

vez que o desempenho do 
mês de janeiro de 2023 foi 
melhor do que o mesmo pe-
ríodo do ano passado, o acu-
mulado do ano, ou seja, de 
fevereiro de 2022 a janei-
ro de 2023, também mos-
tra uma recuperação do sal-
do de trabalho foram.

Nos últimos 12 meses, 
os 42 municípios do Sudo-
este totalizaram 5.909 pos-
tos de trabalho.

Paraná
O Paraná abriu o ano com 

6.369 novas vagas de em-
prego com carteira assinada. 

O saldo do mês é re-
sultado da diferença en-
tre as 145.339 admissões 
e 138.970 demissões no     
período. 

O saldo de vagas no 
acumulado dos últimos 12 

meses, entre fevereiro de 
2022 e janeiro de 2023, é 
de 103.977 no Paraná, o 
melhor resultado da região 
Sul no período. Com isso, o 
estoque de empregos for-
mais do Estado é atualmen-
te de 2.929.486 postos.

Em se tratando de se-
tor, a área de serviços res-
pondeu por sete em cada 
10 vagas abertas em janei-
ro, com saldo de 4.427 no-
vos empregos no período. 
A construção civil vem na 
sequência, com 3.502 va-
gas, seguido pela indús-
tria (1.894) e agropecuá-
ria (624). O comércio teve 
saldo negativo no mês de 
-4.078 vagas.

Brasil
No Brasil, o saldo foi de 

83.297 postos de trabalho 

formais, sendo que 16 das 
27 unidades da federação 
fecharam o mês com resul-
tados positivos.

No mesmo mês do ano 
passado, tinham sido cria-
dos 155.178 postos de tra-
balho, nos dados sem ajuste, 
que não consideram decla-
rações entregues em atra-
so pelos empregadores. A 
abertura de emprego formal 
caiu em janeiro de 2023, 
por causa da desaceleração 
econômica e pelo fechamen-
to de vagas temporárias no 
comércio. O indicador mede 
a diferença entre contrata-
ções e demissões.

Apesar da desacelera-
ção em relação a janeiro do 
ano passado, houve melho-
ra em relação a dezembro, 
quando haviam sido fecha-
dos 440.669 postos.

Sudoeste volta a ter saldo positivo na 
geração de emprego
Região que viu em dezembro de 2022 o encolhimento de mais de 2,3 mil postos de trabalho formal, voltou a ter mais 
contratações do que desligamentos de trabalhadores no primeiro mês deste ano

 Luiz FeLipe panozzo

Em Pato Branco, a construção civil foi a maior responsável pelo saldo positivo do mês 
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AEN
O Departamento de Es-

tradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR), assinou con-
trato de novas obras de 
conservação e manutenção 
da PRC-280, entre Palmas e 
Renascença.

A empresa Compasa do 
Brasil Distribuidora de Deri-
vados de Petróleo Ltda foi 
declarada vencedora da lici-
tação, após ter apresentado 
a melhor proposta e ter toda 
a sua documentação habili-
tada pelo DER/PR. Para o 
início efetivo das obras, já 
está em elaboração o plano 
de trabalho. Na sequência, 
o órgão estadual expedirá a 
Ordem de Serviço.

A revitalização da PRC-
280 foi um compromisso fir-

mado pelo governador Rati-
nho Junior com a população 
do Sudoeste e Sul do Paraná. 
O investimento atual será de 
R$ 27.513.934,45. No total, 
serão contemplados 116 
quilômetros da PRC-280, de 
Palmas até Renascença, in-
cluindo ainda 8,3 quilôme-
tros da PRC-158, em Pato 
Branco.

Mais de 170 mil mo-
radores de seis municípios 
(Clevelândia, Mariópolis, 
Palmas, Pato Branco, Re-
nascença e Vitorino), serão 
beneficiados diretamente, 
além de todo o tráfego de 
longa distância. A PRC-280 
é um dos principais corre-
dores logísticos das regiões 
Sudoeste e Sul, fazendo a li-
gação com a Região Metro-

politana de Curitiba, Litoral 
e Santa Catarina.

O edital prevê a execu-
ção de remendos profundos 
e superficiais, selagem de 
trinca, melhorias no sistema 
de drenagem e na sinaliza-

ção horizontal, entre outros. 
O prazo de execução dos ser-
viços será de 365 dias, após 
emissão de ordem de serviço.

O contrato integra o 
programa Proconserva, que 
garante a conservação e 

boas condições de seguran-
ça das rodovias estaduais, 
enquanto um novo progra-
ma, ainda mais abrangen-
te, está em elaboração. As 
obras na PRC-280 foram 
nomeadas o Lote G da Supe-

rintendência Regional Oeste 
do DER/PR.

Whitetopping
Em outro trecho da ro-

dovia, entre Palmas e a BR-
153, a restauração da PRC-
280 está praticamente 
pronta. São 59,55 quilôme-
tros de novo pavimento rígi-
do de concreto, técnica que 
é conhecida como whiteto-
pping, inédita em rodovias 
estaduais do Paraná.

Com investimento de 
R$ 107 milhões, a revitali-
zação da PRC-280, é um dos 
projetos mais emblemáticos 
da atual gestão do Governo 
do Paraná. A previsão é que 
a entrega da obra, aguarda-
da há décadas pela popula-
ção, seja ainda neste mês.

Estado assina 
contrato para novas 
obras na PRC-280
Trecho que receberá obras de conservação e 
manutenção, corresponde a 116 quilômetros

Investimento anunciado é de R$ 27,5 milhões

DER/PR



diariodosudoeste.com.br    10 de março de 2023 regional A9

AEN
A colheita da soja está evoluindo no Paraná. 

Em uma semana, o volume cresceu de 17% para 
30% da área de 5,7 milhões de hectares, mas ain-
da é inferior à média das últimas safras que, neste 
período, tinham 50% da área colhida. A análise faz 
parte do Boletim de Conjuntura Agropecuária refe-
rente à semana de 3 a 9 de março.

O documento, preparado pelo Departamento 
de Economia Rural (Deral), da Secretaria da Agri-
cultura e do Abastecimento (Seab), aponta que a 
produtividade da soja surpreende positivamente. 
Ainda assim, há preocupação com a incidência de 
doenças, o que exige mais aplicações de fungicidas, 
onerando a produção ou elevando a possibilidade 
de perdas onde o controle não estiver satisfatório.

O avanço da colheita da safra brasileira, com-
binado com os preços praticados internacional-
mente e o dólar momentaneamente desfavorável 
ao produtor, reflete no valor pago ao sojicultor. Em 
fevereiro, ficou em R$ 158,14 por saca, na média. 
É o menor preço desde dezembro de 2021 e repre-
senta recuo de 3% em relação a janeiro e de 14% 
comparativamente a fevereiro de 2022.

Os produtores paranaenses poderão produzir 
aproximadamente 20,89 milhões de toneladas de 
soja nesta primeira safra 2022/2023. Esse volume, 
se confirmado, será o maior da história no Paraná. 

Milho e trigo
O boletim analisa ainda a relação de preço en-

tre milho de segunda safra e trigo, que concorrem 
pelo mesmo espaço no Paraná, ponderando sobre 
a necessidade de diferença de 70% a favor do tri-
go para que se torne mais vantajoso, em condições 
normais. Em fevereiro, a média de preço do trigo 
ficou em R$ 88,62 a saca, enquanto o milho foi co-
tado em R$ 75,26, uma diferença de 18%.

O trigo tem perdido espaço no Norte, Noroes-
te e Oeste do Estado. Para os produtores do Sul e 
do Sudoeste, a variável mais determinante é o cli-
ma. O frio mais intenso impede cultivo massivo da 
segunda safra de milho, permitindo que o plantio 
de trigo ganhe área.

Feijão e frutas
Produtores e técnicos de campo estimam que-

da de produtividade do feijão devido ao excesso de 
chuvas e baixas temperaturas. No entanto, apesar 
das condições climáticas adversas, que pode resul-
tar em quebra no volume, a qualidade do feijão co-
lhido é boa.

O boletim informa ainda sobre Dia de Campo 
da pitaia, a ser realizado em 16 de março em Aba-
tiá, no Norte Pioneiro. A fruta teve 209,6 tonela-
das comercializadas nas Ceasa do Paraná durante 
2022, com R$ 2,8 milhões em negócios. As ori-
gens são, pela ordem, Santa Catarina, São Paulo 
e Paraná.

Aves
No caso do custo de produção do frango no 

Paraná, o boletim analisa os dados da Embrapa Su-
ínos e Aves, que identificou queda de 3,61% em 
janeiro, em comparação com dezembro de 2022.

Na exportação nacional de ovos, o Agrostat 
Brasil/Mapa levantou que, em janeiro de 2023, 
atingiu 3.245 toneladas, volume 5,3% menor que 
no ano anterior. O Paraná é o segundo maior ex-
portador, com venda de 549 toneladas em janeiro.

Leite
A queda atípica na captação de leite desde o 

final de 2022, devido às adversidades climáticas, 
sobretudo no Rio Grande do Sul, está elevando os 
preços. Em fevereiro, o produtor recebeu R$ 2,68 
por litro de leite no Paraná, aumento de 4% sobre 
o mês anterior. No varejo, houve a mesma variação 
no leite longa vida, enquanto o queijo muçarela au-
mentou quase 13%.

Colheita da soja 
evolui de 17% para 
30% na última 
semana no ParanáAEN

A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento So-
cial e Família realizou nesta 
quinta-feira (9) uma primei-
ra reunião descentralizada, 
no município de Dois Vizi-
nhos, no Sudoeste do Paraná. 
O encontro, denominado “SE-
DEF nos Municípios”, reuniu 
representantes de 12 cidades 
da região para apresentar e 
alinhar ações da pasta, além 
de capacitar técnicos das pre-
feituras para auxiliar no pla-
nejamento da gestão de re-
cursos financeiros.

“Queremos ouvir os pre-
feitos, técnicos, assessores 
para sabermos as ações que 
podemos melhorar, quais de-
vem ser mantidas, atender as 
demandas e auxiliar técni-
cos, contadores e prefeitos, 
na gestão de recursos”, desta-
cou o secretário do Desenvol-
vimento Social e Família, Ro-
gério Carboni.

Durante todo o dia, téc-
nicos das áreas das políti-
cas públicas da garantia de 

Direitos das Crianças e Ado-
lescentes, Juventude, Pessoa 
com Deficiência, além da As-
sistência Social, Programas e 
Projetos e Gestão de Recur-
sos,  falaram  sobre  estas   
temáticas.

Para o prefeito de Dois 
Vizinhos, Carlinhos Turat-
to, a presença dos técnicos é 
uma forma de fortalecimento 
das ações do Estado no mu-
nicípio. “Agradecemos ao go-

vernador Ratinho Junior, que 
por meio da SEDEF, traz mais 
conhecimento aos técnicos 
municipais para que possa-
mos fortalecer a nossa ges-
tão”, enfatizou.

Segundo a assistente so-
cial do município de Boa Es-
perança do Iguaçu, Leonilda 
Begnine, o dia foi muito pro-
dutivo. “Nos proporcionou 
conhecer melhor o trabalho, 
nos auxilia nas políticas nos 

pequenos municípios e, prin-
cipalmente, somos ouvidos, 
podemos esclarecer dúvidas”, 
destacou.

Os programas da área 
passam pelo Nossa Gente, de 
atendimento às famílias mais 
vulneráveis, que é um guar-
da-chuva de outras ações, 
como o Cartão Comida Boa e 
o Renda Agricultor; e fortale-
cimento do Sistema Único de 
Assistência Social.

Projeto Sedef nos Municípios começa 
tour pelo Sudoeste

Assessoria
A 13ª edição da Expofei-

ra Mulher, que teve início na 
noite da quarta-feira (8), no 
centro de eventos do parque 
de exposições de Francisco 
Beltrão, segue até o domin-
go (12). 

De acordo com seus or-
ganizadores, a feira, é desta-
que no Paraná, e reconhecida 
como o maior evento coorde-
nado por mulheres empresá-
rias no Estado. A organização 
é do Núcleo da Mulher Em-
presária da Associação Em-
presarial (Acefb).

E junto com a Expofei-
ra Mulher, iniciou a 2ª edi-
ção da ArqDecor, uma mostra 
de arquitetura com 10 am-
bientes modernos e inovado-
res que encantam os olhos do 
público. Um espaço requinta-
do para visitação. Os ambien-
tes foram projetados pelos 

integrantes do Núcleo de Ar-
quitetos e Urbanistas (Nude-
arq) da Acefb. 

Outro evento, esse inédi-
to, é a primeira edição do Su-
doeste Rural Show, exposição 
do setor agropecuário que 
valoriza o segmento que mais 
impacta na economia brasi-
leira. O Sudoeste Rural Show 
é organizado pela Sociedade 
Rural de Beltrão.

“Isso mostra que quan-
do nos unimos, o trabalho 
é esse que iremos ver nos 
próximos dias. E hoje [quar-
ta] é um dia muito especial, 
Dia da Mulher. Um dia que 
representa, acima de tudo, 
muita luta por seus direitos e 
igualdade. E a Expofeira, or-
ganizada por mulheres, con-
siderado o maior evento de 
empreendedorismo femini-
no do Paraná, é algo que nos 
orgulha e mostra toda a po-

tência que as mulheres têm”, 
disse William Madruga, pre-
sidente da Acefb.

João Batista Manfroi, 
presidente da Sicoob Vale 
Sul, agradeceu às mulheres 
que trabalharam intensamen-
te para o sucesso da Expo-
feira. “É uma feira feita com 
muito carinho por essas mu-
lheres, que trabalham volun-
tariamente um, dois anos an-
tes de começar o evento”, 
comenta. “Gostaria que todas 
as mulheres do Núcleo da 
Mulher Empresária ficassem 
em pé para que o público sai-
ba quem são vocês”. 

Cleber Fontana, prefeito 
de Beltrão, enfatizou que, “in-
crível como temos tantas pes-
soas importantes aqui no pal-
co e aí na plateia. Sobre o Dia 
da Mulher, penso que a mu-
lher tem dois grandes desa-
fios. Um é o ideológico, mos-

trando cada vez mais o seu 
trabalho e o outro é no cam-
po profissional. É aí que elas 
se destacam, pois elas têm a 
ferramenta da eficiência. Nós 
temos que admitir isso”. 

Rose Pedron, coordena-
dora do Núcleo da Mulher e 
coordenadora geral da Expo-
feira, agradeceu a todas as 
mulheres do núcleo, que se 
empenharam na organização 
do evento. 

“Meu especial cumpri-
mento à imprensa, pelo pro-
fissionalismo e por levar as 
informações da Expofeira 
para a comunidade. Sem a 
qual não teríamos a divul-
gação necessária e o suces-
so esperado. Procuramos 
inovar, colocando nos proje-
tos a melhor inspiração para 
que o evento seja repleto de 
atrações com diferencial na 
qualidade”.

Divulgação/ SeDef

O encontro, em Dois Vizinhos, reuniu representantes de 12 cidades da região

Expofeira Mulher segue até o domingo

De acordo os organizadores, feira, é destaque no Paraná, por ser coordenada por mulheres empresárias no Estado

fiori ProDutora



 Haja com bastante meticulosidade 
e tudo irá cada vez melhor. Cuide da 
saúde e dê mais atenção ao lar. Du-
rante o período você se sentirá mais 
consciente dos seus atos, favorecen-
do, portanto, todos os seus afazeres, 
principalmente aqueles relaciona-
dos ao seu trabalho.

Dia que promete sucesso nos ne-
gócios, no trabalho e nas novas 
empresas que fi zer. Os amigos es-
tarão disposto a colaborar e a vida 
amorosa e familiar que lhe dará 
muita felicidade. A posição do pla-
neta Júpiter confere benefícios 
inesperados.

Seja mais confi ante e mais empre-
endedor que conseguirá os melho-
res resultados, neste dia. Todavia, a 
fase não lhe será das mais propícias, 
principalmente no que se refere ao 
dinheiro. Hoje é um dia para você fa-
zer um balanço geral do seu com-
portamento dos últimos tempos.

Procure evitar excessos alimenta-
res. A infl uência da lua ajuda a su-
perar a timidez e os bloqueios 
emocionais. Os transportes estão 
favorecidos, bem como viagens 
por via aérea. As difi culdades serão 
solucionadas com certa facilidade.

Dia que, se usar sua inteligência, 
conseguirá solucionar os mais difí-
ceis problemas, tanto fi nanceiros, 
como profi ssionais. Vida romântica 
cheia de felicidade, ternura e com-
preensão. Na área amorosa, sentin-
do-se você, dotado de mais razão e 
menos sentimentos, tudo estará ao 
seu favor.

Cuide do corpo. Se você não ali-
viar as tensões, poderá ter proble-
mas digestivos. Algumas pertur-
bações passageiras com os fi lhos 
estão previstas hoje. Aja com calma 
e auto confi ança, que tudo tende a 
dar certo. Melhora da saúde e das 
chances gerais.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Espetacular infl uência astral. Pode-
rá realizar grandes e lucrativos negó-
cios, ter sua situação fi nanceira ele-
vada, receber dinheiro considerado 
perdido. Você estará buscando des-
cobrir o seu verdadeiro papel na so-
ciedade. O período exige cautela.

Dia em que terá forte magnetismo 
pessoal, o que contribuirá para o seu 
sucesso, junto às mais altas persona-
lidades. O êxito fi nanceiro será óbvio 
e conseguirá obter o que pretende 
no trabalho. Mantenha a responsa-
bilidades em todos seus assuntos.

Evolução da mente e do espíri-
to está previsto para você nos pró-
ximos dias. Contudo, deverá evitar 
precipitações ao realizar negócios e 
tome cuidado com acidentes e com 
sua saúde. Sua ligação com a famí-
lia também estará fortemente im-
pulsionada.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Invente qualquer motivo con-
vincente para se encontrar com 
aquela pessoa que é muito espe-
cial para você. Dia em que pode-
rá solicitar a colaboração de ami-
gos e parentes para resolver mais 
facilmente algum problema sério 
que tiver.

Pessoas nascidas sob este signo, 
terão possibilidades de sucesso de 
algum modo. As infl uências dos 
luminares lua e sol prometem êxi-
to. Boa indicação para a vida sen-
timental a partir de amanhã. Vive-
rá uma boa fase astral no próximo 
período. 

Você está com tendência a se des-
ligar completamente do mundo e 
esquecer-se dos seus compromis-
sos. Fluxo astral dos mais propí-
cios a todos os seus interesses ma-
teriais e profi ssionais. Esforce-se, 
conseguirá realizar todos os seus 
anseios e desejos.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

28°/17°

24°/18°

27°/19°

25°/20°

27°

17°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192CHEIA

PROBABILIDADE DE CHUVA 50% | 1mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Candoca pede que José não use 

violência para recuperar o dinheiro do 
hospital. Márcio Castro enfrenta De-
odora, que se surpreende. Tertulinho 
pensa no pedido que Xaviera lhe fez. 
José ameaça Mirinho para que ele aju-
de a recuperar o dinheiro para o hos-
pital. Labibe tem um desejo inusita-
do, e Maruan fica preocupado. Lorena 
encontra as cartas de amor anônimas 
que Firmino escreveu para ela e acre-
dita que eram para outra pessoa. José 
vai falar com Xaviera e Timbó. Sabá 
e Nivalda ficam curiosos para desco-
brir o motivo da visita de José a Tim-
bó. Mirinho pega o laptop de Vesper-
tino. Candoca e Manduca se mudam 
para o Catende.

Travessia
Ari tenta se explicar para Ci-

dália. Ari manda Talita desocupar 
a sala para ele entrar. Gil pede a Ari 
que não o favoreça em nada na em-
presa. Stenio avisa a Laís que Guer-
ra terá que aceitar a presença de Ari 
na empresa. Ari deixa Guerra, Cidá-
lia e Chiara confusos, ao dizer que 
foi Guerra quem o orientou a fazer a 
transferência das ações para ele, no 
hospital. Creusa recebe Montez, que 
vai à casa de Helô disfarçado de en-
genheiro para averiguar um proble-
ma elétrico. Cotinha e Guida aconse-
lham Guerra a investigar se o estado 
do empresário após a sedação no 
hospital pode ter motivado a reve-
lação de informações sigilosas a Ari. 

Vai na Fé
Sol vai embora apressada e 

Lumiar questiona Theo. Ben fala 
para Yuri e Bela sobre o laborató-
rio que pretende montar no Icaes. 
Jenifer estranha o comportamen-
to de Isabel. Theo questiona Ben 
sobre Sol. Clara conhece Helena e 
começa a se exercitar com ela. Ben 
conversa com Simas sobre seu ca-
samento. Eduardo convida Jeni-
fer para trabalhar com ele como 
missionária. Theo sai com Lumiar 
e a leva para o bar de Orfeu. Sol 
aconselha Jenifer. Anthony deci-
de ir até o refúgio. Wilma desco-
bre que Érika roubou sua agenda. 
Theo conta para Ben que saiu com 
Lumiar.

VERÃO
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WSC
MEGALOMANIA

BANALID
OM

CRBAGREP
BORRAALE

VE
NARETRATO
FVEXAM

EAN
FERIDAOBRA

RE
CLAMEOT

EUAIDONEO
NSR

EN
ASOLA

CAMERONEL
IS

AMNORTE
CAS

EILTERM
BATATAOÃ

BOCADESINO

Abreviatu-
ra interna-
cional de
"Oeste"

(?) Borra-
lheira:

Cinderela
(Lit.)

Forma de 
tratamento
de Pedro I

Cabeça de 
(?): pes-
soa tola
(bras.)

Analisar 
atenta-
mente

(?) de ca-
fé, método
de adivi-
nhação

(?) Vox,
politizado

cantor
irlandês

Ambiente
de traba-

lho do
pedreiro

(?) Barbo-
za, lutador
brasileiro
do UFC

Libera
energia 

na forma
de fótons 

Reflexões 
escritas pe-
lo ouvinte 
da palestra

James (?),
diretor de
"Titanic"

(Cin.)
Regina (?),
a Lurdes 
em "Amor 
de Mãe"

Gordura 
sólida com
que se fa-
zem velas

A região
cuja maior
cidade é
Manaus

(?) Claflin,
ator de
"Jogos

Vorazes"

Letra
símbolo 
do itálico

Sufixo de
"viela"

Impedir;
proibir

Suave
Esporte re-
presentado
pela CBR

Honesto
Pessoa

sem conví-
vio social

Puxadoras 
do trenó do
Papai Noel
Entretanto

Estilo tra-
dicional 

de calças
durante os
anos 1970

Acompanhamento
mais comum para o
bacalhau e a carne

assada

Saudação
informal

(?) Salva-
dor, país

Antiga
designa-
ção do a-
núncio pu-
blicitário

Nelson
Sargento,
sambista

País que
mais pro-
duz energia

nuclear

Fotografia
(?) Velha,

cidade
capixaba

Vergonha;
humilhação
Negativa;
rejeição

DecorridoAr, em inglês

A primeira
consoante

nasal

Liga profissional de futebol cujo atual
campeão é o Bayern de Munique,

pela temporada 2021-22

Reunião virtual via
internet, com pessoas
em locais diferentes

A do sapa-
to é limpa 
no capacho

ChamaDisposição (fig.)

Flúor
(símbolo)
Machuca-
do; lesão

Ladeira
(abrev.)
Termo, 

em inglês

Superes-
tima pato-
lógica de
si mesmo

Trivial
Cândido
Rondon,

sertanista 

3/air — sam. 4/sebo — term. 5/edson. 7/elétron — reclame.



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) -0,32 0,47 0,38 0,69 0,46 - 0,46 5,71

IPCA (IBGE) -0,29 0,59 0,41 0,62 0,53 - 0,53 5,77

IPCA-15 (IBGE) -0,37 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 1,31 5,63

IPC (FIPE) 0,12 0,45 0,47 0,54 0,63 - 0,63 7,20

IGP-M (FGV) -0,95 -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,15 1,86

IGP-DI (FGV) -1,22 -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 0,09 1,53

IPA-DI (FGV) -1,68 -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,23 -0,10

IPC-DI (FGV) 0,02 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 1,14 4,67

INCC-DI (FGV) 0,09 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,50 8,63

jan fev mar
TJLP (%) 7,37 7,37 7,37
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/2 a 1/3 0,5834 0,5834 0,0830
2/2 a 2/3 0,5848 0,5848 0,0844
3/2 a 3/3 0,5832 0,5832 0,0828
4/2 a 4/3 0,5835 0,5835 0,0831
5/2 a 5/3 0,5835 0,5835 0,0831
6/2 a 6/3 0,5835 0,5835 0,0831
7/2 a 7/3 0,5834 0,5834 0,0830
8/2 a 8/3 0,5831 0,5831 0,0827
9/2 a 9/3 0,5828 0,5828 0,0824
10/2 a 10/3 0,5829 0,5829 0,0825
11/2 a 11/3 0,5837 0,5837 0,0833
12/2 a 12/3 0,5837 0,5837 0,0833
13/2 a 13/3 0,5837 0,5837 0,0833
14/2 a 14/3 0,5830 0,5830 0,0826
15/2 a 15/3 0,5823 0,5823 0,0819
16/2 a 16/3 0,5825 0,5825 0,0821
17/2 a 17/3 0,5825 0,5825 0,0821
18/2 a 18/3 0,5825 0,5825 0,0821
19/2 a 19/3 0,5825 0,5825 0,0821
20/2 a 20/3 0,5825 0,5825 0,0821
21/2 a 21/3 0,6099 0,6099 0,1094
22/2 a 22/3 0,6474 0,6474 0,1467
23/2 a 23/3 0,6481 0,6481 0,1474
24/2 a 24/3 0,6477 0,6477 0,1470
25/2 a 25/3 0,6474 0,6474 0,1467
26/2 a 26/3 0,6474 0,6474 0,1467
27/2 a 27/3 0,6474 0,6474 0,1467
28/2 a 28/3 0,6475 0,6475 0,1468
1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/23 0,0830 0,29 1,87
Março/23 0,2392 0,53 2,01

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.221,44 2.223,81 0,11 0,21 10,36
Norte 2.179,35 2.167,12 -0,56 -0,60 7,57
Noroeste 2.225,05 2.227,25 0,10 0,33 10,69
Oeste 2.257,50 2.261,51 0,19 0,30 9,97

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 169,50 -1,5% -3,7%
Ponta Grossa 167,00 0,0% -1,8%
Maringá 161,00 -2,4% -5,8%
Cascavel 162,00 -2,4% -5,3%
Sudoeste 165,00 -1,8% -4,6%
Guarapuava 165,00 -1,8% -4,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 0,0% 0,0%
Sudoeste 84,00 0,0% 0,0%
Cascavel 83,00 0,0% 0,0%
Maringá 83,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 84,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 84,00 0,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 0,0% 0,0%
Maringá 97,00 0,0% 0,0%
Cascavel 99,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 1.520,00 -5,25 1,0% 0,0%
mai/23 1.510,75 -4,75 1,1% -0,2%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 618,50 -23,50 -3,4% -8,8%
mai/23 611,50 -22,75 -3,8% -9,6%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mar/23 498,90 -2,60 1,7% 3,5%
mai/23 486,90 -0,90 3,5% 3,7%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mar/23 653,50 -31,25 -6,2% -14,5%
mai/23 665,75 -32,25 -6,2% -14,1%

Ações % R$

Petrobras PN -0,43% 25,31 
Vale ON -1,31% 84,98 
ItauUnibanco PN -1,91% 24,66 
Bradesco PN -0,36% 13,97 
Hapvida ON -33,56% 1,94 
Azul PN +18,95% 14,25 
CVC Brasil ON +9,74% 4,17 
Gol PN +9,15% 7,87

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,38% 105.071 pontos

Volume negociado: R$ 26,75 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 09/03/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 09/03/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 09/03/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JANEIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,0593 1,0571 -
IPCA (IBGE) 1,0579 1,0577 -
IGP-M (FGV) 1,0545 1,0379 1,0186
IGP-DI (FGV) 1,0503 1,0301 1,0153
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 154,36 -1,0% -1,6% -4,1% 156,00 156,00 

MILHO saca 60 kg 76,17 0,3% 1,5% 0,6% 78,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 89,75 0,0% -0,2% 0,2% 90,00 90,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 368,24 4,2% 4,4% 9,9% - 380,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 257,89 2,0% 2,2% -0,5% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 271,12 0,1% 0,7% 2,0% 270,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 7,01 -2,4% -2,4% 4,0% 5,80 6,30 

ERVA MATE arroba 22,35 0,0% -1,5% -2,0% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 09/03/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 09/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.315,77 0,00% -4,42%
Boi gordo (2) 276,80 3,69% 3,30%
Café (3) 1.089,79 -0,69% -6,13%
Algodão (4) 497,16 0,67% -3,93%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 09/03/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 09/03/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 178,00 -6,55 -3,9% 1,4%
mai/23 175,05 -7,50 -4,6% -0,3%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

103.325 103.865 104.700 104.227 106.540 105.071

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

02/03 03/03 06/03 07/03 08/03 09/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

09/03 R$ 301,70 /grama +0,37%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,02% Var. março: -1,61%

Compra R$ 5,140
Venda R$ 5,141

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,07% Var. março: -1,39%

Compra R$ 5,1347
Venda R$ 5,1353

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,55% Var. março: -1,44%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,48

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,55% Var. março: -1,44%

Compra R$ 5,07
Venda R$ 5,46

EURO
Alta: 0,08% Var. março: +0,08%

Compra R$ 5,4258
Venda R$ 5,4285

EURO TURISMO
Alta: 0,87% Var. março: -1,36%

Compra R$ 5,25
Venda R$ 5,80  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0377
Libra esterlina R$ 6,12
Peso argentino R$ 0,026

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 136,34
Libra esterlina 0,84
Euro 0,95

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 82,30 -0,59 -2,7% -3,6%
mai/23 82,18 -0,59 -4,1% -4,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.254,86 -1,66
Londres 7.879,98 -0,63
Frankfurt 15.633,21 +0,01
Tóquio 28.623,15 +0,63

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/02/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Agência Brasil
A produção nacional de grãos 

na safra 2022/23 pode alcançar 
309,9 milhões de toneladas. Qua-
se metade desse volume vem das 
lavouras de soja, representando 
uma colheita em torno de 151,4 
milhões de toneladas. Os dados 
são do 6º Levantamento da Safra 
de Grãos, divulgado nesta quinta-
-feira (9) pela Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab).

Segundo a Conab, esse volu-
me, se confirmado, representa um 
aumento de 20,6% acima ao regis-
trado no período anterior, o que 
indica uma recuperação na pro-
dutividade das lavouras, que fo-
ram atingidas pelas condições cli-
máticas adversas no período de 
2021/22.
“A atual estimativa de produ-

ção da oleaginosa cresce se com-
parada com o ciclo passado, mas 

representa uma variação nega-
tiva de 1% em relação ao último 
anúncio da Conab devido à inten-
sificação, em fevereiro, dos da-
nos causados pela estiagem no 
Rio Grande do Sul. No entanto, es-
sas perdas foram compensadas, 
em parte, pelos ganhos observa-
dos em Tocantins, São Paulo, Goi-
ás e Mato Grosso do Sul”, disse o 
presidente da companhia, Guilher-
me Ribeiro.

A Conab informa ainda que a 
colheita avança em todas as regi-
ões produtoras, com percentuais 
abaixo na comparação com a safra 
2021/22. O ritmo mais lento é ex-
plicado por causas específicas, en-
tre elas, o excesso de chuvas, que 
dificulta o tráfego de máquinas 
nas lavouras e as precipitações du-
rante a colheita.
O levantamento ressalta que, 

em algumas áreas, o plantio da 

soja foi realizado de forma tardia, 
como em determinados locais pro-
dutores de Goiás e do Matopiba 
(área que engloba os estados de 
Mato Grosso, do Tocantins, Piauí 
e da Bahia), enquanto que em ou-
tras regiões foi registrada ocor-
rência de temperatura mais baixa, 
o que trouxe impacto no desenvol-
vimento do grão, alongando o ci-
clo da cultura.
(* Com informações da Conab)

Agência Brasil
O Instituto Brasileiro de Ge-

ografia e Estatística (IBGE) divul-
gou nesta quinta-feira (9) uma 
nova previsão para a safra de ce-
reais, leguminosas e oleaginosas 
para este ano. O Levantamento 
Sistemático da Produção Agríco-
la (LSPA), realizado em feverei-
ro deste ano, estimou produção 
de 298 milhões de toneladas este 

ano.  
A previsão é 1,3% menor (ou 

3,9 milhões de toneladas a menos) 
do que aquela estimada na pesqui-
sa anterior, de janeiro. A redução 
deve-se principalmente à estiagem 
provocada pela La Niña, no Rio 
Grande do Sul, terceiro maior pro-
dutor de grãos do país, de acordo 
com o IBGE.
Apesar disso, a safra deste ano 

deve ser 13,3% superior (34,9 mi-
lhões de toneladas a mais) à obser-
vada no ano passado.
O recuo de janeiro para feve-

reiro deve-se principalmente à re-
dução das previsões nas safras 
de soja (-1,7% em relação a janei-
ro), arroz (-2,5%), milho 1ª safra 
(-2,5%) e milho 2ª safra (-0,4%).
Mesmo com os ajustes na 

previsão, esperam-se aumentos, 

em relação a 2022, nas safras 
de soja (21,3%), milho (10,2%) e 
algodão herbáceo (1,4%). “A sa-
fra [de 298 milhões de tonela-
das] é recorde na série históri-
ca do IBGE. As produções de soja 
e de milho também são recorde 
na série histórica”, afirma o pes-
quisador do   instituto,   Carlos 
Barradas.
Por outro lado, são espera-

das quedas nas safras de lavou-
ras como o arroz (-6%) e o trigo 
(-13,8%).
Em relação à área colhida, o 

IBGE estima crescimentos, em re-
lação ao ano passado, nos cultivos 
de soja (4,8%), milho (4,1%) e al-
godão herbáceo (1,2%). São espe-
radas quedas nas áreas a serem 
colhidas nas lavouras de arroz 
(-5,8%) e de trigo (-2,8%).

IBGE reduz em 1,3% previsão de safra para este ano

Soja impulsiona em 20,6% a produção de grãos na safra 2022/23
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Neste domingo 
(12), Fatiminha 

comemora 
mais um ano 

de vida. Recebe 
homenagem de 

sua filha Francielly 
Rodriguez. 

Feliz aniversário! 
Obrigada por 

tudo, sempre foi 
e será por você! 

Simplesmente 
te amo! 

Minha baixinha 
preferida

Kamilly Nunes é filha de Bruna e Thiago e irmã da Lívia. 
Fez a sessão fotográfica na Foto Chicoski Digital

Nicolly Guedes 
Monteiro 
completou 15 
Anos em 28 de 
fevereiro. Ela é 
filha de Barbara 
e Rudinei. 
Parabéns! 
Foto Chicoski 
Digital

Bruna Dickel e Evandro Cordeiro tocaram alianças em 13 de 
fevereiro em Pato Branco. Parabéns! Foto Chicoski Digital 



Bons resultados em programa de intervenção

flori antonio tasca

foto do dia artigo
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O que o metaverso reserva 
para crianças e jovens?

roberta Perazzo campanini

Lançado na década de 1960 e relançado em 1980, o 
desenho Os Jetsons trazia inúmeras tecnologias que, na 
época, julgávamos impossíveis de serem reproduzidas. A 
animação, que mostrava a vida em família de um casal, seus 
dois filhos, um cachorro e uma robô, se passava em 2062, 
mas nós, ainda em 2022, já usufruímos de muitas daquelas 
tecnologias que pareciam tão distantes.

Uma dessas grandes descobertas ainda caminha no 
campo da curiosidade e exploração tanto para adultos quan-
to para crianças. O novo ambiente — ou podemos chamar 
de mundo virtual — traz diversas oportunidades para o de-
senvolvimento e, por que não, para a educação infantil. Tal 
tecnologia promete possibilitar grandes avanços para nos-
sas crianças e jovens, pois explicar conceitos abstratos pode 
se tornar muito mais fácil com o metaverso.

Passeios virtuais para mostrar planícies em uma aula 
de geografia, visitas em cidades históricas ou dentro das pi-
râmides do Egito, nas aulas de história, ou até mesmo visi-
tar bibliotecas para estudar um pouco mais sobre literatura, 
são algumas das infinitas possibilidades que podem ser vi-
venciadas praticamente in loco e com uma experiência qua-
se real entre alunos e professores.

Em alguns ambientes educacionais, essa ideia começa 
a ser colocada em prática e com boa aceitação, oferecendo 
novas possibilidades e experiências para estudantes, profes-
sores, gestores educacionais e famílias. Uma das formas de 
exploração desse metaverso será com as aulas especiais ou 
espaços ambientados para estudos de literatura, por exem-
plo, onde os livros poderão ser apresentados como um jogo 
diferente; ou ainda salas para seminários, palestras e outros 
momentos educacionais interativos.

A iniciativa pioneira visa recuperar a sensação interati-
va de uma sala de aula e resgata o propósito da escola, por 
ser um ambiente completamente voltado à educação. Além 
disso, a própria estética da experiência imersiva remete aos 
games, que tantas vezes competem pela atenção de crianças 
e adolescentes, facilitando assim a adesão e permanência 
dos jovens que, passando mais tempo na plataforma, aca-
bam expostos ao conteúdo educacional com curadoria pe-
dagógica por mais horas no dia.

Outra grande vantagem está na socialização — uma das 
atuais preocupações de pais com filhos que passam mui-
to tempo nos computadores e videogames. No metaverso, 
a ideia é que as interações sejam muito mais dinâmicas, 
por meio de avatares personalizados e em mundos virtu-
ais tecnicamente seguros e controlados, que podem se tor-
nar ambientes saudáveis para estimular a criatividade e a 
convivência em sociedade. A ideia é oferecer experiências 
interativas e gamificadas no segmento educacional brasilei-
ro de forma aberta e gratuita.

Minecraft e Roblox_ são exemplos de jogos que já or-
ganizam momentos de educação e entretenimento entre os 
jovens fora do ambiente educacional. Porém, é preciso sim 
ficar atento. Os riscos de violação dos direitos das crianças 
são muito elevados e alguns especialistas ainda temem os 
efeitos do metaverso sobre os pequenos. É importante lem-
brar que o espaço on-line é propício para crimes, inclusive 
contra crianças. Por isso, o acompanhamento da escola e 
dos pais segue sendo indispensável nesses casos.

No ano passado, a Organização das Nações Unidas 
(ONU) incluiu a privacidade, proteção, educação e diversão 
no mundo digital como direitos das crianças. Ou seja, é pre-
ciso acompanhar a evolução virtual para garantir que elas 
estejam protegidas e seguras. Esse é um terreno ainda mui-
to novo, que promete uma gama incrível de oportunidades, 
mas ainda necessita de cuidados especiais.

Diretora adjunta de Marketing, Produtos e Experiência do 
cliente da ftD Educação do Grupo Marista

Um programa de intervenção para 
reduzir a incidência de bullying conse-
guiu bons resultados em uma escola de 
Portugal. A ação foi conduzida por Erme-
linda Macedo, Fátima Martins, João Cai-
né, João Macedo e Rui Novais, que des-
creveram os resultados da intervenção 
no artigo “Bullying escolar e avaliação de 
um programa de intervenção”, publicado 
no ano de 2014 pela “Revista Portuguesa 
de Enfermagem de Saúde Mental”. 

Inicialmente, os pesquisadores en-
tenderam que o fato de o bullying ser 
um fenômeno grupal sugere que os pro-
gramas de intervenção também o sejam, 
de maneira que devem ser dirigidos mais 
aos grupos, escolas e turmas do que aos 
indivíduos. Como o bullying pode se ma-
nifestar sob diferentes formas, as estraté-
gias de intervenção ou prevenção devem 
levar em consideração o tipo de bullying 
que pretendam prevenir ou erradicar. 

Em função disso, foi feita uma ava-
liação inicial da dimensão do fenôme-
no na escola escolhida para o estudo e 
só então se elaborou uma proposta de 
intervenção. Uma das ações foi direcio-
nada aos pais e responsáveis, bem como 
aos assistentes operacionais, no sentido 
de lhes dar conhecimento e sensibilizá-
-los a respeito do projeto. Houve uma ofi-

cina de formação para 20 professores, na 
qual foi promovida uma discussão sobre 
o bullying e foram desenvolvidas estra-
tégias para lidar com o problema. Com o 
término da oficina, os professores pude-
ram aplicar essas estratégias dentro da 
sala de aula.

Depois da ação dos professores, foi 
possível comparar os resultados de an-
tes e depois da implementação do pro-
jeto de intervenção. A porcentagem dos 
estudantes que afirmou ter sido vítima 
de bullying em algum momento caiu de 
14,6% para 10,7%. O número de estu-
dantes que assumiram comportamentos 
de agressividade também regrediu, as-
sim como aumentou o dos que relataram 
nunca ter cometido agressão verbal nos 
últimos dois meses. O bullying verbal era 
justamente o fenômeno mais comum na 
escola.

Houve, igualmente, uma tendência 
de aumento dos estudantes que relata-
ram nunca ter sido vítimas de bullying 
nos últimos dois meses em todas as di-
mensões analisadas (física, verbal, social 
e sexual). A diminuição do bullying pa-
rece ter sido consequência do programa 
de intervenção e das atividades desenvol-
vidas. Principalmente porque na oficina 
de formação dos professores foram enfa-

tizados vários aspectos da comunicação 
interpessoal, assim como estratégias de 
comunicação e competências sociais. 

Os autores observaram que a ava-
liação de alteração de comportamen-
tos exige um processo de mudança con-
tínuo e prolongado, de modo que novas 
avaliações serão necessárias no futu-
ro. Eles consideraram pertinente que o 
tema do bullying contasse no programa 
educativo da escola e ressaltaram que o 
programa exige continuidade. O que se 
conseguiu com ele, no entanto, já teve 
implicações importantes para as práti-
cas pedagógicas que promovem a saúde, 
principalmente a mental, dos alunos. Re-
força-se que os programas de prevenção 
ao bullying devem envolver toda a comu-
nidade escolar. 

Educador, filósofo e Jurista. Diretor do 
instituto flamma – Educação corporativa. 
Doutor em Direito das relações sociais 
pela Universidade federal do Paraná. 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

O céu encoberto predominou ao longo da quinta-feira (9) em Pato Branco

Rodinei SantoS
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Caminhão 
invade pátio de 
residência

A Polícia Militar foi in-
formada, na noite de quar-
ta-feira, que um caminhão 
Mercedes Benz tinha inva-
dido o pátio de uma resi-
dência na rua 18 de De-
zembro, em Ampére. No 
local, os policiais consta-
taram que o veículo derru-
bou a cerca, a grade, uma 
coluna de madeira e duas 
de concreto. 

O motorista foi sub-
metido ao teste de etilô-
metro, que comprovou 
a embriaguez ao volan-
te. Ele foi preso e entre-
gue na Delegacia da Polí-
cia Civil de Santo Antônio 
do Sudoeste. 

Mochila tinha 
ossos de frango

A Polícia Civil de Coro-
nel Vivida recebeu resposta 
do Instituto Médico Legal 
(IML) com relação aos ossos 
encontrados no dia 22 de 
fevereiro em uma mochila 
na comunidade de Curuca-
ca, em Honório Serpa. 

A desconfiança seria 
de ossada humana, mas 
pelo laudo do IML recebi-
do pelo delegado Rômu-
lo Contin Ventralla, trata-se 
de ossos de um frango.

Apreensão de 
contrabando

Durante patrulhamen-
to quarta-feira pela avenida 
Arnaldo Busatto, em Barra-
cão, a Polícia Militar abor-
dou um Fiat/Tempra, ocu-
pado por dois homens e 
uma mulher. 

Os policiais encon-
traram no interior do veí-
culo dez caixas de vinho e 
duas garrafas de espuman-
te contrabandeadas da Ar-
gentina. O carro e os pro-
dutos foram apreendidos e 
entregues na Delegacia da 
Receita Federal. 

Prisão na região
A Polícia Militar cum-

priu um mandado de pri-
são quarta-feira em Santo 
Antônio do Sudoeste ex-
pedido pela comarca local 
por sentença condenató-
ria. Os policiais localizaram 
o procurado pela Justiça, 
que foi conduzido para a 
elaboração do Boletim de 
Ocorrência. 

Em seguida, o preso 
foi entregue no Departa-
mento Penitenciário (De-
pen) para as providências 
cabíveis ao fato.

O Ministério Público do 
Paraná, por meio do Gru-
po de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organi-
zado (Gaeco) e da 6ª Pro-
motoria de Justiça de Fran-
cisco Beltrão, deflagrou na 
manhã de quinta-feira (9), 
a Operação Sumérios, que 
apura possível envolvimen-
to de servidores públicos e 
empresários em crimes de 
fraude a licitações, falsida-
de ideológica e associação 
criminosa em, pelo menos, 
28 licitações da Prefeitura 
de Enéas Marques, realiza-
das entre os anos de 2014 
a 2017.

Foram cumpridos 16 
mandados de busca e apre-
ensão – autorizados pelo 

Juízo Criminal de Francis-
co Beltrão – nos municípios 
de Enéas Marques, Francis-
co Beltrão, Nova Esperança 
do Sudoeste, Dois Vizinhos e 
Curitiba.

As apurações, conduzi-
das pela 6ª Promotoria de 
Justiça de Francisco Beltrão, 
demonstraram que o Mu-
nicípio de Enéas Marques, 
com a participação de ser-
vidores públicos dos setores 
de licitação e compras, dire-
cionava procedimentos lici-
tatórios ou beneficiava em-
presas com prorrogações de 
contrato, a partir da falsifi-
cação de publicações de ex-
tratos no Diário Oficial de 
um jornal de grande circu-
lação na região Sudoeste. As 

falsificações contavam com 
o auxílio de uma funcionária 
do jornal à época dos fatos.

Entre os objetos apre-
endidos, estão aparelhos de 
telefone celular, computa-
dores e documentos que se-
rão periciados pelo Instituto 
de Criminalística e, na se-
quência, analisados no cur-
so das apurações. Também 
foi apreendida uma grande 
quantidade de dinheiro com 
um dos investigados, mas 
de acordo com informações 
da 6ª Promotoria de Justiça 
de Francisco Beltrão, o mon-
tante no faz parte das frau-
des a licitações. O abordado, 
que estava com o dinheiro, 
deverá ser investigado pelo 
Gaeco. (MPPR)

Quatro armas de fogo 
e munições foram retiradas 
de circulação pela Polícia 
Militar, na última quarta-fei-
ra (8). As apreensões ocor-
reram em Mangueirinha e 
Palmas.

Durante patrulhamento 
na rua Projetada, em Man-
gueirinha, a Polícia Militar 
foi informada de que um ho-
mem teria algumas armas 
de fogo. O suspeito foi loca-
lizado e durante as buscas 

os policiais localizaram uma 
espingarda calibre 20, uma 
carabina 357 e uma garru-
cha calibre 22, além de al-
gumas munições intactas e 
outras deflagradas. O preso 
e as armas foram entregues 
na Delegacia da Polícia Civil.

Já em Palmas, a Patru-
lha Rural tinha informações 
de que ocupantes de um 
Vectra andavam armados 
efetuando disparos de arma 
de fogo no bairro Pitan-

ga. Os policiais localizaram 
o veículo, mas o condutor 
empreendeu fuga e entrou 
numa oficina, onde os sus-
peitos foram abordados. Du-
rante as buscas, os policiais 
encontraram uma pistola 
calibre 380 e 15 munições 
intactas. Os envolvidos fo-
ram conduzidos, juntamente 
com a arma e as munições, 
à Delegacia da Polícia Civil 
para as providências cabí-
veis ao fato. (AB)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar apre-
endeu na tarde de quarta-
-feira, em uma residência 
na rua Projetada, em Man-
gueirinha, 26 pedras de cra-
ck e 17 buchas de maconha. 
Uma mulher foi presa por 
tráfico de drogas.

Segundo a Polícia Mili-
tar, estavam realizando pa-
trulhamento pela rua Proje-
tada quando avistaram um 
grupo de pessoas em fren-
te a uma residência, que ti-
nha denúncias sobre ven-
da de drogas. Os suspeitos 
foram abordados e revista-
dos, mas não tinham nada 
de ilícito. Já durante bus-
cas no imóvel, os policiais 
encontraram 26 pedras de 
crack e 17 buchas de ma-
conha prontas para serem   

comercializadas.
Os policiais prenderam 

a proprietária da residência 
por tráfico de drogas. Ela foi 
entregue, juntamente com o 
crack e a maconha, na Dele-
gacia da Polícia Civil para as 
devidas providências.

Francisco Beltrão
Outra apreensão de dro-

gas ocorreu quarta-feira à 
noite no bairro Miniguaçu, 
em Francisco Beltrão. Duran-
te patrulhamento a equipe 
da Rocam abordou um rapaz 
que saiu de um local denun-
ciado como ponto de venda 
de drogas, mas ele teria en-
golido uma pedra de crack.

Os policiais continu-
aram observando a movi-
mentação no local e abor-
daram uma mulher, que foi 
revistada e tinha nas suas 
partes íntimas uma pe-

dra de crack e um cachim-
bo. Ela confirmou ter com-
prado a droga do morador, 
que ao ser abordado desfe-
riu um soco em um dos po-
liciais, causando lesões, mas 
foi detido. Durante as bus-
cas na residência, foram lo-
calizadas 16 pedras de cra-
ck,4,9 gramas de maconha, 
um comprimido de ecstasy, 
R$ 390,00 e um celular.

O morador foi preso 
pela equipe policial. Ele foi 
encaminhado, juntamente 
com as drogas e demais ob-
jetos apreendidos, à Delega-
cia de Polícia Civil, onde se-
ria autuado por tráfico de 
drogas.

Mulher é presa com 
crack e maconha em 
Mangueirinha

As drogas e objetos 
apreendidos 

pela Rocam em 
Mangueirinha 

Divulgação

MPPr e gaeco  investigam fraudes a licitações em Enéas Marques

O Gaeco deverá 
investigar a 
procedência do 
dinheiro apreendido 

Divulgação

PM apreende quatro armas de fogo na região

As armas que foram apreendidas em Mangueirinha 
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Juceli fica em 5º lugar na 
Meia Maratona de Joinville

A atleta Juceli Veronezi representou Pato Branco na 
28ª Meia Maratona de Joinville (SC), uma das mais anti-
gas do Brasil, que foi disputada no último final de sema-
na. Ela participou da prova de 21km, ficando em 5º lugar 
na classificação geral.

Juceli afirmou que a prova foi em percurso plano, 
mas muito difícil devido ao clima quente. Nos 21km par-
ticiparam, entre o masculino e feminino, cerca de 600 
atletas. No entanto, também teve percurso de 5km, com 
a tradicional competição reunindo mais de 1.500 atletas.

Para participar da prova, Juceli se preparou com o 
seu treinador Alexsandro Pereira. Ela também agradece 
seus patrocinadores, que viabilizaram a sua participação 
na Meia Maratona de Joinville.

Juceli tem uma carreira vitoriosa no atletismo. Ela já 
disputou 126 provas e chegou ao pódio em 116. Agora a 
atleta está se preparando para a Corrida do Sesc de Pato 
Branco, que será disputada no dia 19 de março. (AB)

Divulgação

FC Cascavel vai 
disputar a Série D

Com tabela definida, o Futebol Clube Cascavel vai en-
frentar equipes de cinco estados diferentes na Série D 
do Campeonato Brasileiro. A definição foi divulgada em 
congresso técnico da Confederação Brasileira de Futebol 
(CBF), que de maneira remota reuniu os dirigentes dos 
clubes participantes.  

A competição segue o modelo das edições anteriores, 
64 clubes divididos em 8 grupos com 8 times, seleciona-
dos por região geográfica. A primeira fase é composta 
por jogos de turno e returno, totalizando 14 rodadas. Os 
quatro melhores colocados de cada grupo avançam às fa-
ses finais, sendo confrontos eliminatórios de ida e volta. 

Apesar da estrutura ser a mesma, nesta edição a Ser-
pente enfrenta equipes de São Paulo, Goiás, Mato Gros-
so do Sul, Minas Gerais e Paraná. O grupo A-7 é formado 
por Cascavel, Maringá, CRAC (GO), Ferroviária (SP), XV 
de Piracicaba (SP), Inter de Limeira (SP), Operário (MS) 
e Patrocinense (MG). 

O início do campeonato está previsto para 6 e 7 de 
maio. O Cascavel estreia em casa, no Estádio Olímpico, 
contra a equipe do CRAC (GO). (Assessoria) 

Juceli comemorou o 5º lugar na classificação geral

Marcelo, o Moleque de 
Xerém que ganhou o mun-
do, chegou ao Rio de Janei-
ro na manhã de quinta-feira 
(9) nos braços da torcida tri-
color. Junto de sua família e 
envolto na bandeira do clu-
be, o lateral-esquerdo teve 
seu primeiro contato com 
torcedores, que comparece-
ram em grande número ao 

Aeroporto Galeão, na Ilha do 
Governador.

O atleta, que através de 
suas redes sociais compar-
tilhou sua preparação para 
a viagem, chegou pontual-
mente às 11h10, aceleran-
do os corações tricolores 
que o aguardavam desde 
cedo, acompanhando to-
dos os detalhes. Após de-

sembarcar, Marcelo se di-
recionou ao salão nobre do 
aeroporto, de onde apare-
ceu para saldar a multidão 
que o aguardava do lado de 
fora.

Ao lado de sua esposa, 
Clarice Alves, e de seus fi-
lhos Enzo e Liam, o recém-
-contratado foi recebido ao 
som de muitos cantos de 

arquibancada, em especial 
“Uh vem que tem… Os Mo-
leques de Xerém”. Com mui-
tos acenos e sorrisos, o atle-
ta demonstrou sua alegria 
em retornar ao clube que o 
formou. Depois de cerca de 
10 minutos sentindo o calor 
da torcida, Marcelo e seus 
familiares rumaram para 
casa. (Assessoria)

A equipe principal do 
Athletico Paranaense conti-
nua trabalhando firme para 
a partida da volta das quar-
tas de final do Campeonato 
Paranaense. Na quinta-feira 
(9), os ensaios foram nova-
mente com ênfase a aspec-
tos técnicos e táticos.

O Rubro-Negro se pre-
para para enfrentar o São 
Joseense no segundo en-
contro das quartas de final 
do Estadual. Após vencer na 
ida, o time athleticano está 
com três gols de vantagem 
na disputa pela vaga na se-
mifinal. A partida vai co-
meçar às 19h30 de domin-
go (12) no Estádio Joaquim 
Américo. 

Até aqui, os trabalhos 
da semana contaram com 
uma movimentação na ma-
nhã de terça-feira e outra 
na manhã de quarta, além 
da que foi realizada na ma-
nhã de quinta-feira. Todas 
as três no CAT Caju.

Antes das atividades, 
os jogadores participa-
ram de uma reunião téc-

nica pré-jogo em um dos 
auditórios do clube. Os tra-
balhos práticos no cam-
po começaram às 10h de 
quinta-feira. Em torno de 
uma hora e meia, a comis-
são técnica conduziu o gru-
po em um trabalho de po-
sicionamento, com ênfase 
em ações defensivas. Logo 
depois, teve treinamen-
to coletivo em todas as di-
mensões do campo.

Treino encerrado, os jo-
gadores foram liberados. O 
time se reapresenta na ma-
nhã desta sexta-feira (10), 

quando uma nova movimen-
tação será realizada no CAT 
Caju. No sábado (11), o trei-
no apronto ocorre no Está-
dio Joaquim Américo.

O Athletico Paranaense 
venceu o São Joseense por 5 
a 2 no encontro de ida das 
quartas de final. A partida 
foi realizada no último sába-
do (4), no Estádio do Pinhão, 
em São José dos Pinhais.

O Furacão fica com a 
vaga na semifinal mesmo 
com uma derrota por dois 
gols de diferença no domin-
go (12), na Arena. Caso o 

São Joseense vença por três 
gols de vantagem, a decisão 
da vaga vai para a dispu-
ta de pênaltis após o tempo 
normal. A equipe classifica-
da enfrentará na próxima 
fase quem se der melhor no 
encontro entre Maringá FC 
x Cianorte FC. (Assessoria)

José TramonTin

O Rubro-Negro se prepara para enfrentar o São Joseense

Furacão aprimora aspectos técnicos e táticos

Marcelo é ovacionado pela torcida do Fluminense

O último amistoso da 
seleção brasileira antes da 
Copa do Mundo de futebol 
feminino será contra a Ale-
manha, atual vice-campeã 
europeia, dia 11 de abril. 
O anúncio foi feito na quin-
ta-feira (9) pela Confedera-
ção Brasileira de Futebol 
(CBF). 

O jogo ocorrerá na ci-
dade de Nuremberg (Ale-
manha), cinco dias após a 

seleção decidir o título da 
Finalíssima Feminina com 
a Inglaterra, campeã euro-
peia, em Londres. Os dois jo-
gos ocorrerão na Data Fifa, 
que é o período reservado 
pela entidade máxima do fu-
tebol mundial para as sele-
ções disputarem amistosos 
ou jogos oficiais, entre os 
dias 3 e 11 de abril.

Os confrontos com duas 
seleções top 5 do ranking da 

Fifa encerrarão a fase pre-
paratória da seleção brasi-
leira para a Copa do Mundo, 
com início em 20 de julho, 
na Austrália e Nova Zelân-
dia. Inglaterra e Alemanha 
foram finalistas da Euro Fe-
minina em julho de 2022 – 
na ocasião a equipe inglesa 
levantou a taça após vitó-
ria por 2 a 1 sobre a sele-
ção alemã.

A seleção brasilei-

ra, comandada pela técni-
ca Pia Sundhage, estreará 
na fase de grupos da Copa 
do Mundo contra o Pana-
má, no dia 24 de julho, em 
Adelaide (Austrália). Na se-
quência, o país enfrenta a 
França, no dia 29, em Bris-
bane (Austrália) e encer-
ra a primeira fase em due-
lo contra a Jamaica, em 2 
de agosto, em Melbourne 
(AUS). (Agência Brasil)

Seleção feminina fará 
amistoso contra a Alemanha

A seleção brasileira está na reta final de preparação para a Copa do Mundo

Thais magalhães/CBF
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